
La montafia de Montral nos figuramos ya como estaá de colorido. Cente-
nares de personas acudirán a la fiesta que será la verdadera resurrección de
pueblo, tan caido por abandonado, pero que ahora, volverá a resurgir con la..
«Urbanización Silentium» que han iniciado casi en el anonimato nuestro con-
socio Don Buenaventura Ferré y el Reverendo, Don Àntonio Novell.

También coincidirá ese día fijado de 13 de octubre, la meta de arribada de
la VI Marcha Provincial de ios Montafieros de Ia Provincia, a ia que se ham.
inscrito ya más de 100 equipos a la hora que escribimos estas líneas.

Felicidades sin fin deseamos a ios protectores del Centro y haceinos voto3
para que el ejemplo cunda, para que Corporaciones y particules no dejen de
aportar la merecida ayuda que necesita ei Centro de Lectura para que su gran
labor culturai no se detenga ni un solo momento en ia marcha ascendente que
se inició a la hora de su fundación en el afio i859.

Enrique Aguadé y Parés.
Ptesidente del Centro.

NUESTROS CONFERENCIANTE
E1 pasado día O de marzo, en ei salón de nuestro Centro de Lectura y co

numerosa concurrencia, tuvo lugar la conferencïa que, organizada por ia Sec-
ción de Ciencias Morales y Políticas de Ia Entidad, desarrolló D. Magín Bru-
fau Estrada sobre ei tema:

«PROYECCION ECONOMICÀ DE LÀ ÀVICULTURÀ
Después de unas breves palabras de presentación por parte del Sr. Presiden-

te de la Entidad D Enrique Aguadé y Parés, el conferenciante expuso puntos
de vjsta sintetizados en conclusiones provisionales que tendrían que ser motivo
de coloquio entre los asistentes ai acto.

Es tan importante la medida en que Ia avicultura ha ejercido y ejerce a rit-
mo creciente un impulso vital en las comarcas de Reus, que la importancia
inotriz de tal fenómeno no podía por menos que ser subrayada y comentada
desde un punto de vjsta actual con vistas al futuro, y que segurainente habrá
de merecer nueas aportaciones autrizadas, como son ios efectos de su diná-
mica proyección sobre ia economía y el plano social iocai. Ài Sr. Brufau ha-
brá que agradecer, en este caso, el haber sefialado ia faceta de una materia por
éi conocida durante su largo y constante ejercicio de actividades dentro de este
coinplejo avícola alobjeto de estudio, y que él ha visto nacer y crecer en su
continuada evoiución.

À través de ia palabra del conferenciante, ei tema ofrecía un particular in-
terés, especialmente por referirse a actividades que dentro de un período cle
tiempo relativamente corto han venido muitiplicándose en nuestro ámbjto co-
marcai, hasta constituir un conjunto de extraordinario empuje y que segura-
mente represente hoy el exponente máximo de riqueza que actualmente susten-
ta Reus.

Llegó el conferenciante a esta conclusión, de que la avicuitura es la prime-
ra fuente de riqueza de nuestras comarcas, por cuanto la rizueza agrícola pro
vincial correspondiente ai pasado ejercicio de 1962 arrojó las siguientes cifras

Àvellanas ....... . 453.000.000— Ptas.
Vino	 ........ . 41o.000.000	 »
Cereales	 ....... . 9z.000.000— »
Arroz ........ . 454.000.000— »
Àceite	 ......	 362.000.000— »



Frutas y verduras	 io5.000.000— Ptas.
Patatas ........ . 60.000.000 — »

es decir que casi roza los dos mil millones de pesetas, mientras que la riqueza
avícola del «Núcleo R.EtIS» con relación a dicho ejercicio alcanzó las siguien-
tes cifras:

Huevos ........ . 1.120.000.000	 Ptas.
Carne ........ . 330.000.000 — »
Polluelos de un día	 .... . 125.000.000— »

La riqueza global agrícola Nacional es del orden de 1os DIECISEIS MIL
MILLONES DE PESETAS, el 40 0/0 de esta riqueza crresponde a la ganade-.
ría, o sea que son noventa mil millones de Ptas. de las cuales a la Àvicultura
Nacional le corresponden TkECE MIL MILLONES DE PESETÀS, que
aproximadamente representa el 15 0/0 de esta cifra y por tanto R.EUS en el vo-
lumen total de esta riqueza agrícola de la Nación representa eI o7 mientras
que el censo Àvícola Nacional fué durante el afío 1962 alrededor de 30 millo-
nes de gallinas y el «núcleo avícola keus» totalizó la cifra de 3.Soo.000 galli-
nas. La riqueza Nacional avícola se calcula en TkECE MIL MILLONES
DE PESETÀS, alcanzando R.EUS el 12 0/0 de la Avicultura Nacional.

Este considerable volumen económico debía tener forzosamente su repercu-
sión en el ámbito social provincial, por lo cual ei conferencíante estima que
más de veínticinco mil personas —que reprenta el 16 por ciento del censo acti-
vo províncial— se halla involucrado en actividades de tipo avícola.

En el Congreso Económico Sindical de la Província que se celebró en Ta-
rragona y en el cuai se tató de previsiones y planes de desarrollo previstos
para dentro de cinco aflos, se estimó que dentro de dicho período deberá orien-
tarse hacia la industria y servicios, a siete mil cuatrocientos trabajadores, ab-
sorbidos del medio agrícola o rural por ser éste el que ocupa más personal, da-
da la idiosincrasis y sistemas de explotacfón de la agricultura. Esta absorción
significa mil cuatrocíentos trabajadores por afío. Estimó el conferenciante que
la avicultura, en su constante progresión, absorberá o tendrá necesidad de con-
tar con esta mano de obra en proporción de más de un 60 0/0; y he aquí —díce-
que por esta razón también la avicultura contribuirá a hacer posible el aumen-
to de renta por habitante, prevista en un 30 0/0 al término de ios cinco años.

Al tratar de calibrar la avicultura del «Núcleo R.eus», en relación al ámbi-
to avícola Nacional, el Sr. Brufau aflrma que la avicultura de nuestras Co-
marcas flgura en primer lugar, tanto en lo que se reflere al volumen de sia pro-
ducción total, como en la calidad alcanzada y en los rendimientos. Según un
completo estudio llevado a cabo por Ias Comisiones de trabajo dedicadas al
sondeo preparatorio para la entrada de Espafla en el Mercado Común Euro-
peo, el Sr. Brufac cree que se puede llegar a la conclusión de que la avicultura
del «núcleo keus», representa como se ha dicho anteriormente el 12 0/0 de la
avicultura Nacional.

También hace constar que el «Núcleo Àvícola R.eus» puede estimarse que
se halla enclavado dentro cle 37.500 Hras. que viene a repreentar que casi fl-
guran ioo aves ponedoras por hectárea (sin contar en esta cifra aquellas otras
aves que están en régimen de cría y recría y producción de carne). Esta densi-
dad —dice— que en Europa solo es comparable & la que se dá en algunas re-
.giones de Holanda y Dinamarca, pudiendo aflrmar que en igualdad de exten-
sión el «Núcleo Àvícola keus», tríplica en densidad al que le sigue en nuestra
Patria.

Deriva luego la disertación hacia la productividad de las explotaciones aví-
colas, tratando el Sr. Brufau de demostrar que Ios productos avícolas (huevos
y carne) que las granjas del «núcleo keus» producen, están en línea competi-
tiva con la rentabilidad de las explotaciones de los países europeos más pro-
ductores, como son Dinamarca y Holanda. Esgrime la idea de que si bien la



concentración de aves existentes en nuestro núcleo puede acarrear problemas
de tipo patológico que disminuyan la rentabilidad, por otra parte tenemos que
esta concentración ha permitido crear una serie de servicios que han facilitado
la labor del avicultor, su orientación, y en su fase final han hecho posible una
comercialización que, aún reconociendo que no es suíicientemente perfecta, pa-
rece indudable que ha defendido los productos avícolas con relativo éxito.

La inercia avícola de nuestro núcleo, impulsada por el espíritu de trabajo
de nuestros conciudadanos, y estímulo que para ellos ha significado los ejerci-
cios económicos últimamente transcurridos, ha conseguido que el censo de aves
en producción huevera se multiplicara por ocho en un espacio de menos de seis
aios. Conociendo nuestros avicultores que en esta modalïdad de negocio gana-
dero lo que debe buscarse es la posibilidad de mecanizar y racionalizar las ex-
plotaciones, y sabiendo que estas premisas sólo es posible aplicarlas en mana-
das de aves de una misma edad y de una cifra superior al millar, por ello van
dedicando Ia utilidad que su negocio avícola Ies preporciona, con detino a la
ampliación de sus instalaciones. Con esta tónica —dice-- percibimos la Lase
real, lógica y segura para mantener la primacia de nuestra avicultura en el
campo nacional, y por esta razón —dise el Sr. Brufau, como también lo afir-
maría luego en otras de sus conclusíones— lo más probable es que en un espacio
de cinco aos se habrá duplicado el censo productivo avícola actual.

Al comentar la evolución del censo de aves de producción huevera, el con-
ferenciante estima que el «núcleo Reus» duplica, en número de aves, tanto en.
lo que se refiere a densidad como en el número total, a las Provincias que le
siguen en este sentido.

De las tres facetas de negocio que tiene la avicultura en su ciclo de produc-.
ción, esto es, la producción huevera, la producción de carne de poiio y la repro-
ducción, el Sr. Brufau limita su disertación a comentar la proyección que ejerce
la producción de huevos y de carne, omitiendo la faceta de reproducción para
otra oportunidad. Se extiende en un detallado exámen sobre lo ciclos que son
necesaríos, además del de ia produccíón, en dichas facetas.

La producción huevera sólo necesita para su desarrollo, de un magnífico y
racional ciclo de producción, así como de un ciclo de comercialización debída-
mente planeado y organizado. EIIo es debido a que el huevo es por sí mismo
un ptoducto acabado, apto y a punto para su comercio. Puede considerarse que
el avicultor, al planear una explotación de esta índole y al reaiizar las inver-
siones debidas de una manera paralela, al mísmo tiempo está ya efectuando 1a
inversión de preparación primaria del huevo. No ocurre así en la faceta de pro-
ducción de catne de poiio, por cuanto siendo también necesario un ciclo de
producrión racional, lo es también y además imperativo un ciclo de transfor-
mación, debidamente concebido y ejecutado, el cuai implica una inversión extra
no inferior a las quince pesetas por poiio, para poder presentar Iisto y apto para
una comercialización ágil y rentabie, mediante su presentación como «ave
faenada» en el mercado. Esta preparación del producto no excluye, sin embar-
go, un ciclo de comercialización que debe considerarse más complicado y per-
fecto que no el del huevo.

Como sea que tanto ei ciclo de transformación como el de comercialización.
del poiio implica una fuerte inversión económica, parece necesario que la pro-
ducción de po11os para carne esté concentrada en puntos o zonas donde existan
mataderos industriales de concepción moderna, deiendo contarse además con
las correspondientes redes de distribución. Todo ello motiva sin duda que en
América, los núcleos de producción de carne de poiio estén situados en comar-
cas o zonas donde, de una manera simuitánea y paralela aI consumo o deman-
da,, se ha ido incrementando el volumen de producción conjuntamente con los
procedimientos de transformación del poi10 en producto cárnico de más fácil
distribución y envío, siendo la solución de estos importantes problemas el mo-
tivo principal que ha hecho posible que los americanos produzcan y puedan



disponer de verdaderas cantidades de carne de poiio adecuadamente presentada
y & bajo precio.

Observa el Sr. Brufau que en nuestra Provincia existen comarcas enlas cua-
les el rendimiento agrícola resulta deíiciente o escaso. Teniendo en cuenta que
otra ptemisa importante para la instalación y buena marcha de una explota-
ción avícola, es ei coste del polígono donde se ha de instalar, nos encontramos
que las explotaciones industriales para la producción de carne, que precisan de
una inversión equivalente a la mitad de la que sería necesaria para la produc-
ción de huevos y casi con el mismo rendimiento, podrían hallar en aquellos
términos municipales las adecuadas posibilidades de instalarse, lo cual haría
aumentar el nivei de vida de 1os habitantes de aquellos pueblos. La oportuni-
dad de estas empresas no parece aventurado, máxime si tenemos en cuenta que
debido & nuestra posición geográfica en relación & otras naciones europeas,
nuestra situación resulta envidíable para realizar en su día exportaciones de
dichos productos.

Ei Sr. Brufau no trató de ocultar, en ei transcurso de su documentada con_
ferencia, cierto optimismo que —dice— refleja a su vez el tono emprendedor y
optimista que parece dominar en ios medios avícolas de la comarca. À1 consi-
derar las causas cree que en parte es debjdo a que ia avicultura de nuestro nú-
cleo tiene unos costes de producción menores en comparación con los costes de
otras regiones espafiolas. Eiio sería en razón de unas organizaciones tanto
cooperativas como privadas que existen instaladas en la zona y cuya actuación
repercute sensiblemente en beneficio del productor, y por otra parte a la necesi-
dad que se vislumbra de aumentar la producción en vistas al creciente con-
sumo que cle productos avícolas se observa por habitante y afío. Un estudjo
de la cuestión parece revelar de modo cierto que dentro de un período de cinco
ejercicios avícolas, el consumo general de productos habrá aumentado en un
60 0/0 en relación ai consumo actual. La perspectiva bajo esta tónica estimula
un constante y mejorado esfuerzo que no debiera malograrse por faita de re-
cursos técnicos, por lo cuai el Sr. Brufau se dirige a ias Àutoridades Provincia-
les como Locales para llamar su protectora atención hacia esta fuente de rique-
za que tanto significa para nuestras comarcas. En estos momentos en que
debido & la técnica y a ios avances en todos ios aspectos de la producción, pa-
rece indispensable que las experiencias que se han realizado en Reus mediante
cursos y cursillos de orientación y formación profesionai y de perfeccjonamjen-
to en ias varias actividades de ia avicuitura práctica, mejoren y se concreten en
unas ensefianzas dirigidas a la formación de personal debidamente capacitado
en sus níveles medio y superior, con ei fín de poder contar con equipos de
personas suficientemente preparadas para llenar la laguna que siempre existe
en tales aspectos en los centros de producción que, como la avicultura, experi-
mentaron acerca de planes y proyectos dirigidos a dichos fines formativos.

La amplitud y densidad dei tema desarrollado por el Sr. Brufau produjo la
natural expectación precisamente porqué trataba de enfocar un motivo de gran
interés económico y sociai en R.EUS, en un momento de expansión avícola
generai capaz de crear inquietudes si las directrices de este movimiento cle ex-
pansión no lograran concretarlo hacia objetivos lógicos y estables. Por tal mo-
tivo, abierto ei coioquio por el Sr. Presidente, el de la Sección, Sr. Font de
R.ubinat dirigió ias intervenciones. Hubo iugar a diversas opiniones expresadas
por los Sres. Bachs, Martí, Gil, Fornés, Veiasco, Botet, Boronat y Roig Miró.
Finaimente, las conclusiones quedaron aprobadas como sigue:

1•a_ La avicultura es hoy Ia primera fuente de riqueza de nuestra Comarca.
2•a_ La producción huevera del «núcleo R.eus» representa ei 12 0/0 del total

de la nación.
3a_ La línea de producción del «núcleo R.eus», está a ia misma altura com-

petitiva cle la avicultura más avanzada de Europa, esto es, que los costos de
proclucción están ai mismo nivei.



4•a_ La expansión avícola en eI «núcleo Retts», en Io referente a producción.
huevera, llegará a tener un volumen de producción igual aI doble de lo que
actualmente produce, en un espacio de cinco aííos,

R.EUS a través de sus organizaciones Oficiales, Cooperativas, o de
iniciativa prívada, debe fomentar las ínstalaciones de cíclo de transformación
(mataderos) y de comercialización, para que se concrete en nuestra zona el pri-
mer núcleo Europeo de producción de carne de poiio que hoy está en sus inicios•

6•a_ La producciórt de carne de pollo, puede ser una fuente de riqueza izn-
portante para términos municipales de nuestra Comarca, de deficiente rendi-
miento agrícola, y, asimismo, puede ser eI sector agiutinante de retención de los
habitantes en estos municipios,aumentando su nivel de vida.

7a_ La producción de carne de pol10 tiene mayor proyección en el campo
de la exportación qtie la producción huevera, en un futuro inmediato.

8•a_ Por imperativo de esta riqueza avícoia actual y potencíal, deberá reca-
barse de las Àutoridades pertinentes, la ayuda necesaria para la creación en
RET.IS de centros de estttdios y de formación profesional media y superior en
este campo.

Una afectuosa salva de aplausos coronó la conferencia del amigo y consocio
Sr. Brufau.

IIOE1i f1dtiYO 1 VI (011(ESO-O0Si(ill lld(i0111 Lle lloss.

• [elltro 111! ie(tf. - llellS
(Radiado por Radio Reus eI dia 7 de mayo de 1963, a las 1330 horas)

LOCUTOR.: Cuando la Primavera estalla en todo su esplendor, y es
Mayo el epicentro de esta explosión de luz, de coIor, de aromas, con que la
Madre Naturaleza nos acaricia suavemente haciéndonos olvidar tristezas in-
vernales, la Cíttdad de Reus se transforma en el más fragante jardín sonriente
para recibir a Ia emperatriz de las flores, 1a Rosa. Surgen, entonces, la bien lla-
mada Fiesta Mayor de las Rosas, fiesta mimada por artistas y poetas y que
tiene su incomparable escenario en la Morada Centenaria de Ia Cultura Reu-
sense, el Centro de Lectura. Y de esta flesta y de sus artífices queremos hablar-
1es hoy, sefíoras y seflores, aunque ya habrán Vds. adivinado que nos referimos
al xVI Concurso Exposíción Nacional de Rosas, magna manífestación floral,
que va a celebrarse en nuestra ciudad, del 12 al 14 de mayo.

Para ello nos encontramos en este momento en la Sección de Tecnología y
Artes Aplícadas del Centro de Lectura, sección fundadora del mentado Certa-.
men y que aíío tras aíío cuida con el mejor esmero y entusiasmo de su prepa-
ración y montaje. Nuestra idea es sorprender a la Comisión Organizadora, y
la hemos sorprendido, efectivamente, en plena Iabor, porque ya son pocos ios
días que faltan para la inauguración y sus dinámicos componentes deben tra-
bajar de firme en ello. Mas deseamos que su labor previa llegue a cono-
cimiento de tdos nuestros oyentes y aqu estamos hoy para realizar tal
trabajo informativo. Vamos, pues, a situar debidamente el micrófono, que harà
los servicios de ventana sonora. Ante él, en primer término, D. Ricardo Cort
Molons, Presidente de la Sección de Tecnología.

Sr. Cort: De su labor específica como Presidente de ia Sección, ¿qué Ie es
más agradable, con relación naturalmente a la organización del Concurso de
Rosas?
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